

El Salvador proceso

informativo semanal

Año 15
número 649

febrero 15
1995

ISSN 0259-9864

centro universitario de documentación e información

- Dinámicas desestabilizadoras
- Felipe González trae ayuda y recordatorios
- Política económica y sector productor de granos básicos
- Cautela en Centroamérica ante plan salvadoreño (II)
- Comentarios sobre la intención del gobierno de regresar a un sistema de tipo de cambio fijo
- La opinión de los salvadoreños sobre el plan económico del gobierno

La opinión de los salvadoreños sobre el plan económico del gobierno

Tomando en cuenta el contexto socio-político y económico del país, el Instituto Universitario de Opinión Pública (IUDOP), de la Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas", realizó una encuesta de opinión pública sobre la situación política del país y sobre las medidas económicas anunciadas recientemente por el gobierno. La consulta fue llevada a cabo entre el 28 de enero y el 5 de febrero, con una muestra válida de 1,228 adultos, urbanos y rurales de los catorce departamentos de la república, para lo cual se hizo uso de la entrevista personal mediante visita al hogar. La muestra se distribuyó por cuotas departamentales, sectores sociales, grupos de edad y sexo, con un error muestral estimado de +/- 4 por ciento. En esta entrega, solamente se retomará el apartado sobre el plan económico propuesto por el Gobierno.

Como punto de partida, el sondeo revela que el 58 por ciento de los salvadoreños conoce del plan propuesto por el presidente Calderón Sol. En los datos obtenidos se puede observar que la proporción de personas que conocen dicho plan es mayor entre los estratos más altos de la población. Al preguntar a las personas que dijeron saber del plan, si están de acuerdo o no con la aplicación de éste, el 61.1 por ciento no está de acuerdo, un 19.5 por ciento dice estar de acuerdo, mientras un 19.4 por ciento dice no saber.

En esta misma línea, el 34.2 por ciento de los que están en contra del programa económico, opinan que afectará la economía del pueblo, de los más pobres; un 29 por ciento cree que aumentará el costo de la vida y un 12.4 por ciento considera que no solucionará el problema económico del país.

Por otro lado, un 51.1 por ciento de los que están de acuerdo con la aplicación de dicho plan piensa que traerá beneficios al país y un 12.4 por ciento sostiene que hay que probar.

A los ciudadanos que conocen las medidas se les preguntó: "¿A quién cree Ud. que beneficiaría un plan económico propuesto por el gobierno?. La mayor parte de los consultados manifestaron que sólo beneficiará a los más ricos del país (60.8 por ciento); el resto de los salvadoreños opinaron que beneficiará a todos (15.3 por ciento) o que favorecerá al partido en el poder (14 por ciento). Un análisis por sectores sociales mostró que las personas de menores recursos económicos son las más dispuestas a opinar que las medidas sólo beneficiarán a los ricos.

La encuesta también reveló que la mayoría de los ciudadanos no creen que las nuevas medidas lleguen a mejorar la economía del país. Uno de cada tres ciudadanos piensa que el país no mejorará económicamente producto de las medidas y otro considera que el país mejorará poco. Consistentemente, los más escépticos respecto a los posibles beneficios del plan para la economía salvadoreña se encuentran entre los obreros, los campesinos y las personas que habitan los barrios marginales de las grandes ciudades.

Dentro del conjunto de medidas originalmente anunciadas por la administración de Calderón se encontraba la intención de incrementar el Impuesto al Valor Agregado al 12 por ciento. Si bien es cierto esta parte ha sido dejada de lado en la más reciente formulación del plan, el IUDOP incluyó un par de preguntas sobre el IVA en su consulta nacional. Los resultados muestran que el au-

mento del IVA constituye una política muy impopular. Cerca de ocho de cada diez consultados — el 78 por ciento — están en contra del incremento al IVA aún a pesar que esto sea para financiar gastos sociales como salud, educación o los programas de la paz; sólo el 15 por ciento de los ciudadanos aprueban el aumento del IVA para disponer de más recursos en los gastos sociales. Las personas que están en desacuerdo con una alza en el IVA piensan por el contrario que el gobierno debería recaudar más eficientemente los impuestos, buscar otros medios de financiamiento, dejar el IVA como está o poner otro impuesto entre otras soluciones. Detrás de toda esta forma de pensamiento se pueden encontrar dos juicios: en primer lugar, la convicción de que un aumento del IVA no precisamente se va a ver reflejado en la mejora de los servicios sociales para los que sería destinado; en segundo lugar, la consideración de que el aumento en el IVA haría insostenibles las ya precarias condiciones de vida de muchos salvadoreños.

Sobre la privatización de las empresas públicas, el sondeo del IUDOP reveló que la tercera parte de los consultados — el 32.4 por ciento — piensa que esa medida beneficiará especialmente al gobierno; otra tercera parte — el 31.2 por ciento — sostiene que los mayores beneficiados con la privatiza-

ción serán los empresarios nacionales. Un 14 por ciento adelanta que los favorecidos serán todos y el 8.6 por ciento cree que serán las empresas internacionales. Sólo el 3 por ciento estima que los beneficiados con el proceso de "modernización" serán los trabajadores de tales institutos privatizables.

En un intento por obtener el juicio de los salvadoreños sobre el posible impacto de las medidas económicas en distintas áreas de la vida del país, la consulta nacional incluyó lo siguiente: Podría decirme en su opinión personal, si la implementación del plan económico del presidente Calderón Sol tendrá efectos muy buenos, buenos, regulares, malos o muy malos para [nuestra industria], [para el funcionamiento de la democracia], [para nuestra producción agrícola], [y para el empleo y el trabajo en general]. Los resultados, mostrados en el siguiente cuadro señalan que dentro de los cuatro rubros evaluados, la industria constituye aquél sector que podría verse más beneficiada por las políticas económicas según buena parte de los salvadoreños. Es interesante ver, por el otro lado, que la producción agrícola y el desempleo son vistos como potenciales perdedores frente al nuevo plan; se debe recordar que estos rubros están más relacionados con las actividades que más preocupan a las personas de escasos recursos económicos.

Cuadro
El impacto de las medidas económicas en distintos rubros
(En porcentajes)

RUBRO	IMPACTO			
	Bueno	Regular	Malo	No sabe
Para la industria	42.8	28.0	17.7	11.4
Para la producción agrícola	24.7	25.4	39.1	10.7
Para el empleo	26.9	23.4	39.3	10.4
Para la democracia	22.5	30.0	32.0	15.5

Con la aplicación de las medidas económicas se ha dicho también que para que El Salvador pueda finalmente despegar económicamente y mostrar todo su potencial es necesario que todos los ciudadanos realicen ciertos sacrificios. El IUDOP tomó esta idea y la trasladó a los salvadoreños pidiéndoles que se autodefinieran frente al nuevo plan. Cerca de la mitad, el 48.7 por ciento de los consultados se definió a sí mismo como "personas que pasan dificultades que no podrían sacrificarse más por el país"; en cambio, el 41.8 por ciento se autodefinió como "personas que pasan dificultades pero que podrían sacrificarse un poco más por el país". El 9.4 por ciento restante afirmó que "puede sacrificarse por el país sin dificultades" o "que no le afecta en nada". Un análisis por sectores sociales arrojó que los más pobres engrosan las filas de los que sostienen que ya no pueden hacer más por el país; mientras que los sectores ascendentes

urbanos muestran una actitud más dispuesta a "sacrificarse" por el país.

En términos generales, la encuesta pasada por el IUDOP a principios del año presenta mucha coherencia en la opinión de los salvadoreños respecto a las medidas económicas del gobierno. En contra del ambiente de aceptación que el gobierno está tratando de impulsar alrededor del plan económico, la actitud de la mayoría de la gente que conoce el plan es más bien de escepticismo y de preocupación por la posibilidad de que las condiciones económicas de la población y del país en general empeoren. Está claro que la mayor parte de los salvadoreños, sobre todo aquellos más golpeados por la pobreza, no aprueba la ejecución del plan del presidente Calderón Sol y piensa que, en definitiva, éste sólo contribuirá a enriquecer más a unos pocos y a empobrecer aún más a los desposeídos.

PRESENTACION

El boletín "Proceso" sintetiza y selecciona los principales hechos que semanalmente se producen en El Salvador y los que en el extranjero resultan más significativos para nuestra realidad, a fin de describir las coyunturas del país y apuntar posibles direcciones para su interpretación.

Sus fuentes son los periódicos nacionales, diversas publicaciones nacionales y extranjeras, así como emisiones radiales salvadoreñas e internacionales.

Es una publicación del Centro Universitario de Documentación e Información de la Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas"

SUSCRIPCION ANUAL

El Salvador	
personal	¢ 65.00
correo	¢ 90.00
Centroamérica y Panamá	\$ 25.00
Norte y Sur América	\$ 50.00
Europa	\$ 75.00
Otras regiones	\$ 75.00

Los suscriptores de El Salvador pueden suscribirse en la Oficina de Distribución de la UCA o por correo. Los cheques deben emitirse a nombre de la Universidad Centroamericana y dirigirse a Centro de Distribución UCA. Apdo. Postal (01) 575, San Salvador, El Salvador, C.A. Teléfono: 733556 y 734400. Ext. 161 y 191.